



Mi Universidad

Controles de lectura

Valeria Carolina Bautista Navarro

Control de lectura.

Parcial I.

Antropología médica II.

Dr. Sergio Jiménez Ruiz.

Licenciatura en Medicina Humana.

Semestre 2º A.

Comitán de Domínguez Chiapas a 12 de septiembre de 2024

Dr. Sergio
Jimenez Ruiz

Bautista Navaró
Valeria Carolina

Historia, antropología y medicina

En el artículo de "Historia, antropología y medicina" aborda la importancia de integrar la historia de la medicina, la ética y la antropología médica en la publicaciones. Espinosa-Larraga destaca varios estudios relevantes en estos campos. Uno de ellos es un caso de micetoma descrito a partir de lesiones observadas en la colección esquelética de Tlatilco, lo que proporciona una visión histórica de esta enfermedad en la era prehispánica. Otro estudio se centra en el "empacho" durante el siglo XIX, analizado desde la perspectiva de los clínicos mexicanos de la época, lo que permite entender cómo se conceptualizaban y trataban ciertas enfermedades en ese periodo. Además, se presenta una investigación sobre Tlalox, la trinidad del agua, la ascitis, relacionando estas dos entidades mediante iconodiagnos en diferentes representaciones plásticas. Estos estudios son ejemplos de la diversidad y pluralidad de enfoques en la práctica médica, reflejando cómo se ha conceptualizado la enfermedad y las prácticas médicas a lo largo del tiempo. Esto ha permitido la construcción de una identidad y la comprensión tradicionales que persisten

Bautista Navarro
Valeria Carolina

Nace la antropología Médica

Gonzalo Aguirre Beltrán fue un destacado médico y antropólogo mexicano cuya obra sentó las bases para el desarrollo de la antropología médica en México y América latina. Su enfoque interdisciplinario, que combinaba la medicina y la antropología, permitió un análisis profundo de cómo las prácticas culturales influyen en la salud y la enfermedad, especialmente en contextos indígenas y rurales. La obra más destacada de Aguirre en este campo es "Medicina y magia: El proceso de aculturación en la Estructura colonial", publicada en 1963. Aguirre exploró cómo las prácticas médicas indígenas fueron influenciadas, transformadas y, en algunos casos, subordinadas durante el proceso de colonización española en México. Analizó la interacción entre la medicina tradicional, que incluía aspectos religiosos y mágicos, y la medicina occidental introducida por los colonizadores. Para entender la salud y la enfermedad en el que se desarrollaban estas prácticas, introdujo el concepto de "aculturación", que describe cómo las culturas indígenas adoptaron y resistieron de la cultura indígena dominante, en

Concepción mágico-religiosa de la medicina en la América Prehispánica.

Dr. Sergio Bautista
Jimenez Ruiz Navarro Vale

En Este tema de Velaverde explora la medicina en la América prehispánica desde una perspectiva que integra lo mágico y lo religioso como componentes esenciales en la práctica médica. A lo largo de que el autor examina cómo las civilizaciones precolombinas en América desarrollaron sistemas médicos profundamente influenciados por sus cosmovisiones, donde la salud y la enfermedad estaban vinculadas a fuerzas sobrenaturales y a la intervención de los dioses. Explica que, en las culturas prehispánicas, la concepción del universo era profundamente espiritual. Las sociedades indígenas creían en la existencia de un mundo animado por espíritus y deidades, y esta creencia se reflejaba en su práctica médica. La enfermedad no era vista simplemente como un desajuste físico, sino como un desequilibrio causado por fuerzas invisibles, muchas veces interpretado como un castigo divino o una acción de espíritus malignos. De esta manera, la medicina no se limitaba a curar el cuerpo, sino que también buscaba restaurar el equilibrio espiritual del paciente. La medicina estaba estrecha

Bautista
Valeria

ofuscif

Consideraciones antropológicas en el proceso de formación profesional del médico general

Aborda la importancia de integrar la antropología en la formación de los médicos generales para lograr una visión holística del ser humano. Este enfoque interdisciplinario es esencial para comprender al ser humano como una unidad compleja y multidimensional, abarcando dimensiones biológicas, psicológicas, sociales y culturales. La Antropología médica proporciona el conocimiento científico necesario para entender y abordar los problemas de salud una perspectiva integral. Esto incluye la comprensión de las creencias, valores y prácticas de salud de diferentes comunidades, lo cual es crucial para una atención médica efectiva y culturalmente competente. La formación científica y humanista, permitiendo a los médicos desarrollar habilidades de comunicación efectiva y empatía. Este artículo destaca que la atención médica de calidad requiere una comprensión de los determinantes sociales de la salud, que incluyen factores económicos, ambientales y culturales. Los médicos formados con una perspectiva

REFERENCIA:

- Espinosa-Larrañaga, F. (2009). Historia, antropología y medicina. *Revista Médica del Instituto Mexicano del Seguro Social*, 47(3), 233-235.
Obtenido de: <https://www.medigraphic.com/cgi-bin/new/resumen.cgi?IDARTICULO=35661>
- Zolla, C. (2008). Antropología médica, salud y medicina en la obra de Gonzalo Aguirre Beltrán. *Gonzalo Aguirre Beltrán: Memorial crítico*. Xalapa: Editora del Gobierno del estado de Veracruz.
Obtenido de: https://www.nacionmulticultural.unam.mx/portal/cultura_politica/carlos_zolla_20081008.html
- Frisancho Velarde, Ó. (2012). Concepción mágico-religiosa de la Medicina en la América Prehispánica. *Acta medica peruana*, 29(2), 121-127.
Obtenido de: <http://www.scielo.org.pe/pdf/amp/v29n2/a13v29n2>
- Querts Méndez, O., Orozco Hechavarría, O., Montoya Rivera, J., Beltrán Moret, M., & Caballero Herrera, M. Y. (2013). Consideraciones antropológicas en el proceso de formación profesional del médico general. *Medisan*, 17(10), 7021-7030.
Obtenido de: http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S1029-30192013001000014